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Coalition de l’opposition : Brigitte Adjamagbo- Johnson reconnaît qu’il y a eu précipitation

PAGE 11

Poisson d’avril

Beaucoup seront 
encore pris au piège 
pendant ce mois

La Coalition de l’opposition togolaise a rencontré il y a quelques jours à sa demande le chef de l’Etat Faure Gnassingbé. 
Ce fut sur une note de satisfaction. Mais ce n’était pas du goût de tous ses membres dont des poids lourds qui ont 
décidé de claquer la porte du regroupement. L’un des partis a parlé de précipitation dans la démarche. Hier sur la 
radio Pyramide FM, la coordinatrice de la Coalition, Brigitte Adjamagbo- Johnson reconnaît cette erreur.
La coordinatrice de ce qu’il reste de la C14 se retrouve dans l’obligation de s’incliner face à la situation complexe que 
vit le regroupement. Voir un allié de taille et de tous les temps, notamment depuis le Cap 2015, s’en aller ne doit pas 
être facile à digérer. Entendre un responsable de ce parti...

DERNIERES HEURES

ECONOMIE
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Rencontre expert 
FTF et journalistes 
pour discuter de 
la question

À un an de l’élection présidentielle de 2020, François Akila Esso Boko, tente un retour au Togo après 14 ans d’exil 
en France. Même si l’ancien ministre de l’Intérieur, qui a démissionné à la veille de la présidentielle de 2005 se 
garde de lever ouvertement le voile sur la probabilité de sa candidature l’année prochaine, il commet cependant 
des erreurs stratégiques. Il ne s'adresse ni aux sympathisants et probables électeurs de l’opposition,...

Les trois erreurs 
stratégiques de l’ancien flic

600 participants 
attendus au 
Forum national du 
paysan togolais

Il y a quelques mois, l'instance 
faîtière du football national (FTF) a 
lancé un programme quadriennal 
(2019-2023), dans l'optique de 
redynamiser le sport...

Retour avorté de Boko,

La Cellule de réflexion Unir positionne 
son champion Faure Gnassingbé

Présidentielle de 2020

Agriculture

Le Forum national du paysan 
togolais se tiendra du 11 au 13 
avril prochain à Kara. Cette 11ème 
édition a été officiellement lancée 
par le ministre de l’Agriculture, 
de la Production animale et 
halieutique vendredi 29 mars...

Développement du football 
togolais

Chaque 1er avril de l’année, des 
personnes du monde entier se 
livrent à un petit jeu : diffuser des 
informations qui paraissent...

Au parti Union pour la République (Unir), les militants restent dans 
la constance. Ces derniers maintiennent le cap. Lors d’un forum 
organisé samedi dernier par la Cellule de réflexion Unir (CR-Unir),... PAGE 3
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RDC/Législatives partielles
Les Congolais ont voté dans les 3 
circonscriptions restantes

Infrastructures 
Le Port autonome de Lomé va 
bénéficier d’un appui de 500 
millions d’euros

Gabon / Football 
Dissolution de sélection après 
l’élimination de la CAN 2019

Ass Ayigah
Dans les préparatifs de son 
retour au pays

« Transformez vos problèmes 
en opportunités d’affaires 
», tel est le thème qui sous-
tend cette troisième édition 
2019 afin de prôner un cadre 
de partage, de formation 
et d’opportunités offerts 
aux jeunes Togolais et de la 
sous-région. Savoir saisir 
les opportunités en décelant 
les différents problèmes 
qui les entourent et les 
transformer en opportunités 
d’affaires afin de créer des 
entreprises. « Aujourd’hui, 
seul l’entrepreneuriat 
peut créer des richesses, 
contribuer pleinement à 
l’épanouissement de la 
population et même régler 

les problèmes sociaux. 
Raison pour laquelle nous 
croyons qu’en initiant ce 
forum et en faisant la 
promotion chez les jeunes, 
nous pouvons vraiment 
aider à la transformation de 
notre pays. À cette édition, 
nous apportons beaucoup 
d’innovations en prenant 
en compte les réalités 
affrontées lors des éditions 
précédentes. Il s’agira donc de 
développer des compétences 
chez les jeunes, les mettre 
en synergie, encourager 
l’innovation, les former 
sur la gestion financière, 
impliquer les élèves et 
étudiants et organiser 

Entreprenariat 
Lancement de la 
troisième édition du Fojec
La troisième édition du Forum des jeunes entrepreneurs 
chrétiens (Fojec), se tiendra du 25 au 27 avril 2019 au 
Centre togolais des expositions et foires (Cetef Togo) de 
Lomé. L’information a été rendue publique le vendredi 29 
mars 2019, lors d’une conférence de presse par Vision des 
initiatives de restauration de l’Afrique (Vira), structure 
organisatrice de cet événement.

la nuit de l’entrepreneur 
chrétien pour leur donner de 
la matière », a confié Jeff 
Simdinatome, coordonnateur 
national du Forum des jeunes 
entrepreneurs chrétiens. 

Le Fonds d’appui aux 
initiatives économiques des 
jeunes (Faiej), soutient cette 
initiative entrepreneuriale. 
C’est pourquoi, sa directrice 
générale, Sahouda 
G b a d a m a s s i - M i v e d o r , 
présente à la cérémonie, 
a salué l’organisation de 

ce forum qui selon elle, « 
s’inscrit dans la droite ligne de 
la politique du gouvernement 
en matière de promotion de 
l’emploi (…) Cette initiative 
vient en appui aux efforts que 
le gouvernement est en train 
de faire pour la promotion 
de l’entrepreneuriat des 
jeunes dans notre pays. 
Un forum qui regroupe des 
jeunes, dans un cadre bien 
définit, qui est de promouvoir 
l’entrepreneuriat biblique 
au service de la jeunesse 
et pour le développement 

économique de notre pays 
ne peut qu’être soutenu 
par le Faiej ». Plus de 1000 
jeunes sont attendus à cette 
troisième édition du Fojec. Six 
(6) conférences thématiques 
sur l’entrepreneuriat, six 
(6) ateliers laboratoires 
(Workshop), deux (2) panels 
de discussion, des rencontres 
B2B vont meubler les deux 
jours de discussions. Le 
Fojec 2019 sera également 
marqué par une exposition et 
vente des produits des jeunes 
entrepreneurs.

D’après les responsables 
de Vira, le bilan des deux 
précédentes éditions est 
plutôt satisfaisant. Les 
deux éditions précédentes 
ont permis de mobiliser 
plus de 800 entrepreneurs, 
accompagner 40 micro-
entreprises, former une 
vingtaine de coachs en 
entrepreneuriat et de créer 
plus de 270 emplois directs et 
indirects.

Attipoe Edem Kodjo

Le présidium de la conférence de presse

L’affaire du refus d’Air France 
de faire embarquer, François 
Boko le jeudi 28 mars dernier 
n’est pas la seule à contrarier 
les plans du potentiel candidat 
aux élections présidentielles 
de 2020.
Premièrement, il ne s'adresse 
pas assez aux sympathisants 
et potentiels électeurs 
de l’opposition togolaise 

aujourd’hui très affaiblie, 
après près deux ans de lutte 
– au sein d’une union, la 
Coalition des 14 partis - face 
au pouvoir.  Très déçus de 
cette coalition disloquée, 
après le départ de certains 
partis ténors comme 
l’Alliance nationale pour le 
changement (ANC) de l’ancien 
chef de file de l’opposition, 

Jean-Pierre Fabre, ces 
militants et sympathisants 
ont envie d'acheter à présent 
un discours réaliste et 
pragmatique – bien de loin 
de celui tout feu, tout flamme 
-  qui leur a été servi depuis 
les soulèvements d’août 2017, 
discours et actes sodés par 
un « logique échec cuisant 
». Ils voient dans ce retour 

Retour avorté de Boko,
Les trois erreurs stratégiques de l’ancien flic
À un an de l’élection présidentielle de 2020, François Akila Esso Boko, tente un retour 
au Togo après 14 ans d’exil en France. Même si l’ancien ministre de l’intérieur, qui a 
démissionné à la veille de la présidentielle de 2005 se garde de lever ouvertement le 
voile sur la probabilité de sa candidature l’année prochaine, il commet cependant des 
erreurs stratégiques. Il ne s'adresse ni aux sympathisants et probables électeurs de 
l’opposition, ni à ceux du camp du parti au pouvoir ; il ne s’interdit rien en matière de 
parole qu’il livre abondamment, même avec quelques maladresses, se livrant ainsi au 
pouvoir togolais, peu loquace et discret, lui, sur le sujet. L’ancien flic jette un certain 
opprobre sur l’opposition, au sein de laquelle elle entretient déjà une division.

au pays annoncé de façon 
surmédiatisée, idéalisée, 
stylisée…et finalement un 
retour avorté pour le jour 
annoncé, les mêmes procédés 
mis en avant par la coalition 
des 14 – au temps fort de la 
crise post août 2017 - pour 

rafler l’attention des médias 
et des populations, sans 
avoir derrière une concrète 
et véritable stratégie pour 
accomplir leur projet. Les 

Suite à la page 3

Akila Esso Boko
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Présidentielle de 2020
La Cellule de réflexion Unir positionne 
son champion Faure Gnassingbé
Au parti Union pour la République (Unir), les militants restent dans la constance. Ces 
derniers maintiennent le cap. Lors d’un forum organisé samedi dernier par la Cellule 
de réflexion Unir (CR-Unir), les participants ont décidé que seule une personne est 
en mesure de défendre les couleurs du parti et de remporter la victoire aux élections 
présidentielles de 2020 : Faure Essozimna Gnassingbé, président du parti et président 
de la République togolaise.

Le Togo avance 
lentement, mais 
sûrement vers la tenue 

de l’élection présidentielle 
en 2020. Le mandat actuel 

de Faure Gnassingbé  
prendra fin dans moins d’un 
an et il va devoir remettre en 
jeu le fauteuil présidentiel. 
Beaucoup de calculs 

ont commencé depuis 
plusieurs mois autour de 
ce poste stratégique de la 
République. La dernière 
crise politique a d’ailleurs 

un lien avec ce poste tant 
convoité.

Mais ne devient pas 
président de la République 
qui veut. « Beaucoup sont 
appelés, mais peu sont 
retenus », sinon un seul. 
La concurrence est donc 
assez rude et chaque 
parti politique essaie de 
positionner la personnalité 
qui aura la carapace assez 
dure pour résister à cette 
véritable « épreuve du 
feu », triompher de ses 
adversaires et conduire 
de main de maître et avec 
autorité le pays vers la 
prospérité recherchée.
Au parti Unir, l’on ne compte 
plus faire les choses au 
hasard. Les premiers 
responsables ont mis 
en place une Cellule de 
réflexion afin de nourrir le 
parti d’idées innovantes. 
Lors de la deuxième 
édition du forum du CR-
Unir avec pour thème : « 
la communication et la 
mobilisation, nouveaux 
défis pour les locales et les 
présidentielles de 2020 », 

une  décision importante a 
été prise.
« À la Cellule de réflexion 
Unir, nous n’avons qu’un 
seul candidat. Ce candidat, 
c’est son excellence 
monsieur Faure Essozimna 
Gnassingbé. Donc à 
notre niveau, nous allons 
travailler pour qu’il soit 
réélu à plus de 70% à la 
présidentielle de 2020 », 
a déclaré Esseni Kodjo 
Egnaniba, administrateur 
principal du forum. Avis 
donc à tous ceux qui se sont 
déjà déclarés candidats 
ou qui souhaitent le faire 
dans les tout prochains 
jours : Unir maintient son 
attaquant, celui qui sait 
marquer les buts,  à la 
pointe. Les hostilités sont 
donc ouvertes. 

De plus, à en croire ses 
supporters, le nombre de 
buts va augmenter. Les 
adversaires vont devoir 
se surpasser. Pourront-
ils relever le défi ? Ils ont 
tout intérêt à multiplier les 
séances d’entrainement.

Edem Dadzi

 ...désavouer une 
décision prise par 
l’ensemble des 
participants aux 
journées de réflexions, 
est désolant.
Mais, c’est justement 
la situation que vit 
madame Adjamagbo-
Johnson. On a entendu 
la semaine dernière 
Eric Dupuy de l’Alliance 
nationale pour le 

changement (ANC) 
affirmer que sur le 
principe, son parti n’était 
pas contre une rencontre 
avec le président de la 
République, mais qu’il y 
a eu précipitation dans 
la démarche. Brigitte 
Adjamagbo-Johnson 
lui donne raison. On a 
d’ailleurs l’impression 
qu’elle s’aligne 
complètement sur la 
position d’Eric Dupuy.
« En soi, cette rencontre 

n’est pas mauvaise, 
mais c’est le contexte 
qui pose problème. 
Et le contexte c’est la 
précipitation qui n’a pas 
permis de convaincre 
ceux qui avaient 
des doutes, comme 
moi. Cela a créé des 
frustrations. Elément 
supplémentaire, la 
diligence avec laquelle la 
réponse a été donnée de 
la part de la présidence a 
renforcé le doute », a-t-

elle déclaré. 
Donc la Coordinatrice 
de la Coalition avait 
aussi des doutes en 
ce qui concerne cette 
rencontre ? C’est 
vraiment curieux, parce 
que la Convergence 
démocratique des 
peuples Africains 
(CDPA) qu’elle dirige 
actuellement faisait 
partie de la délégation 
à travers l’un de ses 
cadres, Pascal Adoko. 

Alors, de quel doute 
s’agit-il ? 
Concéder à ses anciens 
collègues de la Coalition 
qu’il y a eu précipitation 
dans l’optique de 
favoriser des alliances 
futures, d’accord, elle 
est dans ses droits, mais 
affirmer qu’elle avait 
des doutes sur cette 
rencontre alors que son 
parti y était représenté 
est incompréhensible.

Edem D.

Le président Faure Gnassingbé

Retour avorté de Boko,
Les trois erreurs stratégiques de l’ancien flic

Suite de la page 2

militants et sympathisants de 
cette coalition de l’opposition 
aujourd’hui égarés, 
adhèreront difficilement à 
un projet politique de cet 
ancien ministre du régime, 
qui manifestement opterait 
pour une politique centriste. 
Or, au Togo, le « centrisme 
politique » est inexistant, 
jusqu’à preuve du contraire, 
et c’est un truisme que de le 
dire. Ce n’est pas à la veille 
d’une élection présidentielle 
qu’on peut organiser le centre 
dans un tel contexte en force 
politique.
Deuxièmement, François 
Boko, manque de réserve. 
Face au parti pouvoir, peu 

loquace voire silencieux 
sur le sujet de son retour, 
la gestion de la parole, la 
discrétion devraient faire 
partie des attitudes à 
adopter prioritairement. 
Dans ses sorties médiatiques 
qu’il a multipliées, pour 
finalement obtenir le refus 
de la Compagnie Air France 
de l’embarquer sur un vol 
en direction de Lomé, il a 
véritablement failli en se 
livrant sur des sujets liés à 
des échanges par émissaires 
interposés, entre lui et le Chef 
de l’Etat togolais. On n’a pas 
besoin d’être un militaire de 
la trempe de François Boko – 
saint-Cyrien bon teint – pour 

comprendre que lorsque 
des négociations ont cours, 
on se garde d’en parler et 
surtout, surtout de se mettre 
au même pied d’égalité qu’un 
chef d’Etat, chef suprême 
des Armées.  Encore que nul 
ne sait vraiment dans une 
telle crise de confiance, s’il y 
a eu échanges par émissaires 
interposés, la parole de Boko 
ne pouvant pas valoir de 
l’argent comptant dans ce 
dossier. 
Comment tenir une telle 
position publiquement, au 
lieu de voiler pudiquement, 
le fait qu’il y a eu échanges 
entre émissaires – si c’était 
vraiment le cas, ce qui 

suppose qu’il a accepté 
l’inacceptable après tant 
de propos malveillants, de 
salissures, de pierres, etc. 
jetés dans le potager de ce 
régime.

 D’ailleurs cette attitude – 
et troisièmement - lui vaut 
la vindicte des activistes 
et certains leaders de 
l’opposition. La stratégie 
de Boko divise déjà au sein 
de l’opposition, au sein de 
laquelle, l’ancien militaire 
est angélisé par certains et 
diabolisé par d’autres. Ces 
derniers, dont le président 
du PRR, Nicolas Lawson, 
savent que cette stratégie 

de Boko est déraisonnable. 
Nicolas Lawson n’a pas raté 
d’accuser M. Boko d’être un 
officier corrompu et cynique 
qui mérite ce qui lui arrive. 
Tandis qu’à l’ANC, on qualifie 
le retour raté de Boko de 
violation de l’article 22, alinéa 
2 de la Constitution.
Avec ces trois erreurs 
assorties, d’une première 
tentative de retour ratée, 
Boko doit se préparer à des 
lendemains difficiles. Sinon 
la tension et l’attention 
suscitées par ce retour 
annoncé tambour battant, 
pourraient se dresser 
contre lui, si les élections se 
déroulaient sans lui.

Dieudonné Korolakina  
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Roch Marc Kabore

Panique après l'explosion 

ETRANGER

Ellen Johnson Sirleaf

Bénin/Justice

La Cour africaine donne 6 mois au Bénin pour annuler la 
condamnation de Sébastien Ajavon
C’est l’essentiel de ce qu’on pourrait retenir de l’arrêt rendu le 30 mars 2019 par la Cour africaine 
des droits de l’Homme. Une décision qui réjouit naturellement l’opposant Sébastien Ajavon qui 
espère que les autorités béninoises n’oseront pas ignorer cette injonction de la juridiction sous 
régionale à laquelle le pays est partie prenante.

Pour la Cour 
africaine, il y a des 
dysfonctionnements et 

de nombreuses violations 
des droits du prévenu 
Sébastien Ajavon. Elle note, 
en effet, la violation du droit 
à la présomption d'innocence 
ou encore la violation du 
droit à n'être jugé qu'une fois 
pour une infraction donnée.
Ainsi les autorités béninoises 
devront « prendre toutes les 
mesures nécessaires » pour 
annuler la condamnation 
et ce, « dans un délai de six 

mois ».
Joint par Rfi, l’opposant 
béninois se dit satisfait et 
soulagé par cette décision 
de la Cour africaine des 
droits de l’Homme. « Je suis 
satisfait et soulagé pour 
moi, ma famille mais aussi 
pour le peuple béninois, de 
voir enfin aujourd’hui mes 
droits pleinement reconnus. 
La Cour africaine des droits 
de l’Homme et des peuples 
a plusieurs fois repris, 
dans son jugement, que la 
justice béninoise n’a pas 

respecté l’égalité des armes 
et a violé mes droits les 
plus fondamentaux », a-t-il 
déclaré.

Face à la question de savoir 
ce qui oblige l’Etat béninois 
à respecter la décision de la 
Cour, l’opposant est confiant 
: « C’est une décision 
définitive et le Bénin est 
obligé de l’appliquer dans 
ses lettres et dans sa 
forme. Cette décision n’est 
susceptible d’aucun appel ». 
« C’est une décision prise à 

Trois points du code 
électoral ont ainsi 
été modifiés par les 

députés : les articles 249, 
250 et 257. L’article portant 
sur le nombre de conseillers 
que comptera chacune des 
10 régions prochainement 
mises en place dans le pays 
a particulièrement retenu 
l’attention de l’opinion 
publique et alimenté les 
débats.

C’est à l’unanimité donc 
des députés présents 
que l’Assemblée nationale 
a adopté le projet de loi 
modifiant partiellement le 
code électoral, les députés 
de l’opposition n’ayant 
pas pris part aux travaux 
du samedi 30 mars. Un 
tournant majeur dans 
la bataille politique qui 
oppose le Rassemblement 
démocratique du peuple 

Cameroun/Code électoral

Le Parlement valide la modification du code 
électoral qui introduit les élections régionales
Alors que plusieurs acteurs et l’opposition réclamaient une 
modification intégrale du code électorale, les députés de 
la majorité parlementaire ont fait passer la modification 
partielle du code le samedi 30 mars 2019, qui introduit les 
élections régionales dans le pays. Un vote boycotté par 
l’opposition qui parle d’une « infamie ».

camerounais (RDPC -au 
pouvoir) aux principaux 
partis d’opposition depuis 
le 20 mars dernier, date de 
l’introduction au Parlement 
de ce texte vivement 
contesté.
« Le gouvernement a choisi 
d’attribuer 90 conseillers 
par région. Les zones ayant 
des grandes différences 
démographiques se 
retrouvent avec le même 
nombre de conseillers, c’est 
inéquitable. C’est évident, le 
régime veut rafler tous ces 
postes avec les près de 95% 
de conseillers municipaux 
dont ils disposent », 

l’unanimité de tous les juges 
» et que le Bénin a souscrit 
à la charte africaine des 
droits et des peuples. Ainsi, 
estime-t-il, le Bénin ne peut, 
par conséquent « s’amuser à 
ne pas le respecter ».
Sébastien Ajavon a été 

condamné, par contumace, 
le 18 octobre 2019, à 20 ans 
de prison pour une affaire 
de drogue. Suite à cette 
condamnation, les avocats 
de l’opposant avaient saisi la 
Cour africaine.

T.M.

RDC/Législatives partielles

Les Congolais ont voté dans les 3 circonscriptions restantes
Le scrutin avait été annulé dans ces 3 circonscriptions et reporté en décembre 2018 dernier 
pour des raisons sanitaires et sécuritaires. Ce dimanche 31 mars 2019, comme l’a annoncé le 
communiqué de la présidence de la République, les congolais des villes de Butembo et Beni, 
dans le territoire de Beni (province du Nord-Kivu, est) et dans le territoire de Yumbi (province 
de Mai-Ndombe, sud-ouest) ont effectivement voté pour le compte des élections législatives 
nationales et provinciales.

Plus d’un million 
d’électeurs étaient 
attendus aux urnes dans 

ces trois fiefs de l’opposition, 
privés d’élections générales 
le 30 décembre pour cause 
officielle d’épidémie de 
fièvre hémorragique à Beni-
Butembo, et du carnage 
de plusieurs centaines de 
personnes dans un conflit 
opposant des membres 
des communautés Banunu 
et Butende, à Yumbi (sud-
ouest) les 16 et 17 décembre.

A la mi-journée du dernier 
jour du mois de mars, le 
vote se déroulait à Béni 
dans le calme dans les 
quartiers de Mavivi et Ngadi, 
régulièrement exposés 
aux attaques meurtrières 
attribuées aux miliciens 
ougandais des Forces 
démocratiques alliées (ADF). 
« On n’est pas totalement 
content. Les gens, la 
population de Beni, Yumbi, 
Butembo, on voulait tous 
voter notre président. Mais 

la Céni nous a volé ce choix 
», affirme Patrick Kasunga, 
laissant entendre que les 
habitants de Beni aurait aimé 
voter pour Martin Fayulu à 
l’élection présidentielle.
Les électeurs ne votent 
cependant que pour les 
législatives nationales et 
provinciales, et non pas pour 
l’élection présidentielle. 
Ce vote n’a donc aucune 
incidence sur l’élection à la 
présidence de l’opposant 
Félix Tshisekedi, proclamé 

vainqueur par la Commission 
électorale puis la Cour 
constitutionnelle en janvier, 
sous les critiques de Martin 
Fayulu.
L’élection de 15 députés 
ne pèsera pas non plus 

sur les rapports de force 
à l’Assemblée nationale où 
les partisans de l’ancien 
président de la République 
Joseph Kabila disposent 
déjà de la majorité absolue.

T.M.

explique Emmanuel Ntonga, 
cadre du Social Democratic 
Front, principal parti de 
l’opposition au Cameroun.
Au Mouvement pour 
renaissance du Cameroun 
(MRC), l’on promet des 
actions pour empêcher 
ce qu’ils appellent une 
« infamie ». « Le MRC 
dénonce la modification 
partielle et partiale de la 
Constitution du Cameroun 
et de la loi portant code 
électoral. Le régime ayant 
insidieusement opté 
d’organiser les élections 
régionales avec un collège 
électoral illégitime et 

complètement acquis à sa 
fraude organisée », avait 
martelé pour sa part, le 
vice-président du MRC 
Emmanuel Simh, au cours 
d’une conférence de presse 
donnée le 28 mars dernier.
Après son adoption à 
l’Assemblée nationale, 
le projet de loi portant 
modification du code 
électoral sera sur la table 
des sénateurs dès ce lundi. 
Sauf retournement de 
situation, ce texte devrait 
également être adopté 
par les sénateurs dont la 
grande majorité appartient 
au RDPC. La voie sera ainsi 
ouverte, pour l’organisation 
des élections régionales, 
tremplin pour une 
implémentation effective 
des régions.

T.M.
       

Sébastien Ajavon

Un votant en RDC



5TOGOMATIN N° 520 DU LUNDI 1er AVRIL 2019 TOGOMATIN N° 520 DU LUNDI 1er AVRIL 2019ECONOMIE

Infrastructures 

Le Port autonome de Lomé va bénéficier 
d’un appui de 500 millions d’euros
Terminal Investment Limited (Til), filiale du groupe Mediterranean Shipping Company 
(MSC) va appuyer le Port autonome de Lomé. Le groupe veut investir 500 millions d’euros 
sur les dix prochaines années. 

Le nouveau directeur 
général de Terminal 
Investment Limited 

(Til) a de nouvelles 
ambitions pour le Port 
autonome de Lomé. Dans 
un entretien accordé au 
magazine Jeune Afrique, 
Ammar Kanaan confirme 
les grandes ambitions de 
Til pour le port de Lomé 
indique nos confrères 
de Republicoftogo. Le 
directeur général de Til 
a également rappelé les 

atouts du port de Lomé.  
M. Kanaan également 
chargé de la gestion de 
Lomé Container Terminal 
(LCT) envisage de faire du 
port de Lomé un terminal 
performant. « Le port 
fonctionne très bien, notre 
productivité sur les quais 
progresse chaque année 
pour faire aujourd’hui de 
Lomé l’un de nos terminaux 
les plus performants », a-t-
il déclaré.  
Ce financement de 

500 millions d’euros va 
permettre de gérer 4 
millions de conteneurs par 
an sur les dix prochaines 
années. 
En 2018, 1,2 million de 
conteneurs ont été traités 
par LCT. Selon le directeur 
général de Terminal 
Investment Limited (Til), un 
demi-milliard d’euros a été 
investi pour moderniser le 
Port autonome de Lomé 
avec une vision à long 
terme sur 20 ou 40 ans. Le 

groupe développe et gère 
des terminaux à conteneurs 
dans le monde entier. 
La société a été fondée 
en 2000. C’est l’un des 
opérateurs de terminaux 
de conteneurs importants 
du monde.  
Le Port autonome de 
Lomé est le seul port en 
eau profonde de la côte 
ouest africaine pouvant 

accueillir des navires de 
3ème génération. Elle a 
une profondeur de 16,60 
mètres. Le port de Lomé 
enregistre davantage 
de trafic depuis 2013. Le 
volume de conteneurs a 
presque triplé en 5 ans. Il 
est passé de 311 500 EVP en 
2013 à 1 193 800 EVP.

Félix Tagba

Finance publique 

Le Togo va mobiliser 20 
milliards FCFA sur le marché 
financier régional le 05 avril
Le Togo retourne sur le marché financier régional vendredi 5 avril 
prochain. Le pays va essayer de mobiliser 20 milliards de FCFA. Cette 
somme permettra d’assurer la couverture des besoins de financement du 
budget de l’Etat.

Parmi les participants du 
Forum national du paysan 
togolais, il y aura des 

producteurs, transformateurs, 
commerçants/explorateurs, 
banques, assurances. L’édition 
de cette année a pour thème : 
« Les pôles de transformation 
agricole pour valoriser les 
potentialités au Togo : une 
nouvelle vision traduite par le 
Plan national de développement 
(PND 2018-2022) ». 
« Comme le PND veut 
véritablement partir sur 
l’investissement privé, le premier 
des investisseurs privés, c’est 
le producteur dans le secteur 
agricole. Donc il est question 
de l’amener à mieux dialoguer 
avec celui qui constitue ses 
prestataires de services, ses 
fournisseurs premiers ; et 
celui qui constitue aussi pour 
lui, fondamentalement, la 
transformation de sa production 
en monnaie c'est-à-dire le 
marché » a déclaré le ministre 
de l’Agriculture, de la Production 
animale et halieutique, Noel 
Koutera Bataka. 
La rencontre permettra de 
promouvoir 3 différentes 

Agriculture

600 participants attendus au 
Forum national du paysan togolais
Le Forum national du paysan togolais se tiendra du 11 au 13 avril 
prochain à Kara. Cette 11ème édition a été officiellement lancée par 
le ministre de l’Agriculture, de la Production animale et halieutique 
vendredi 29 mars. Selon les organisateurs, 600 participants sont 
attendus à cette 11ème édition.

Après un premier trimestre 
qui lui a permis de mobiliser 
une importante somme sur le 

marché financier régional, le Togo 
retourne sur ce marché ce 5 avril. 
La dernière opération du premier 
trimestre remonte au 8 mars 
dernier où le pays a mobilisé 22 
milliards par émission simultanée 
d’Obligations assimilables du trésor 
(OAT) sur les 20 milliards sollicités. 
Pour ce deuxième trimestre, le 
Togo va essayer de lever en tout 
115 milliards FCFA sur le marché 
financier régional.

La première opération de ce 
deuxième trimestre se fera 
donc cette semaine. Il s’agit 
des Obligations assimilables du 
trésor de maturité initiale 3 ans. 
L’organisation matérielle de cette 
émission est assurée par l’agence 
Umoa-Titres en coordination avec 
la Banque centrale des Etats de 
l’Afrique de l’ouest (Bceao). Selon 
Umoa-Titres, cette émission 
s’effectue dans tous les pays 
membres de l’Union monétaire 
ouest africaine (Umoa). Elle vise à 

mobiliser l’épargne des personnes 
physiques et morales en vue 
d’assurer la couverture des besoins 
de financement du budget de l’Etat 
du Togo.  
En détail, la valeur nominale 
unitaire de cette opération est de 
10 000 FCFA pour les Obligations. 
L’échéance est fixée au 11 mars 
2022. Le taux d’intérêt est de 
6,25% précise Umoa-Titres. Les 
soumissions sont faites à prix 
multiples pour les Obligations. 
Le remboursement du capital 
interviendra le premier jour 
ouvré suivant la date d’échéance 
(remboursement in fine) pour tous 
les titres. Pour les Obligations, 
le paiement des intérêts se fera 
annuellement sur la base du taux 
d’intérêt fixé pour chaque maturité 
et chaque anniversaire indique 
l’agence. Les intérêts perçus sur 
les Bons et obligations du trésor 
sont exonérées d’impôts pour les 
investisseurs résidents au Togo. 
Mais les non-résidents sont soumis 
à la fiscalité applicable sur le 
territoire du pays résident.

F.T. 

Le Port autonome de Lomé, vu d'en haut

filières à savoir : le manioc, le 
sésame et le fonio. En marge 
du Forum national du paysan 
togolais, il sera organisé une 
Foire agricole. Cette foire se 
tiendra du 06 au 13 avril à Kara 
et permettra de promouvoir les 
produits agricoles togolais. Des 
innovations technologiques et 
des produits agroindustriels 
seront également présentés à ce 
rendez-vous. 
Des sessions plénières, des 
conférences et des rencontres 
entre professionnels se feront 
également dans le cadre de ce 
Forum.

F.T. 

Noël Bataka
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En vigueur depuis le 03 
mars 2016, le Projet de 
développement et de 

gouvernance minière (PDGM), 
a été officiellement lancé à 
Lomé. Financé à hauteur de 13,4 
millions d’euros, soit plus de 8 
milliards 450 millions de francs 
CFA par la Banque mondiale, ce 
projet entend contribuer à attirer 
davantage d'investisseurs en 
augmentant la connaissance 
géologique des ressources 
souterraines du Togo. Le PDGM 
a pour objectif principal de 
rationaliser les principales 
structures institutionnelles 
du secteur des industries 
extractives, afin de renforcer 
efficience et leur redevabilité de 
manière à garantir une gestion 
plus efficace du secteur. "Nous 
voudrions aider à promouvoir 
une meilleure gouvernance, 
transparence, et efficacité du 
secteur industriel et soutenir 
une meilleure gestion des 
aspects environnementaux, 
du développement social 
et économique découlant 
des activités du secteur", a 
expliqué Assoumatine Aïssah-
Sartchi, directeur de cabinet 
du ministère des Mines et de 

l’Energie. En ce moment où le 
secteur minier subit la chute des 
cours mondiaux des matières 
premières, le nouveau projet 
va accompagner les structures 
étatiques à surmonter les 
défis associés à la contraction 
du marché. Cela affecte 
directement le rendement 
de la Société nationale des 
phosphates du Togo qui devra 
s'adapter à un environnement 
moins avenant. Dans cet ordre 
d'idées, le PDGM prévoit un audit 
environnemental de la SNPT 
afin de faire l'état des lieux et 
établir un dialogue entre les 
communautés affectées et 
l'administration nationale. Au 
même moment le projet prévoit 
d'appuyer la redynamisation 
de l'exploitation efficiente des 
nouvelles ressources, telles que 
les phosphates carbonatés, le 
marbre, le fer ainsi que d'autres 
ressources minières. Le projet 
a une durée d'exécution de 5 
ans. Il est financé par la Banque 
mondiale. "Le lancement du 
PDGM témoigne de l'engagement 
du Groupe de la Banque mondiale 
à accompagner la République 
togolaise dans la mise en œuvre 
de sa stratégie de croissance 

Le Togo dans son secteur minier
Cinquième producteur mondial de phosphates

Conformément à la vision du gouvernement togolais de vouloir 
faire du Togo, un pays émergent en 2030, le secteur minier est 
inscrit dans le Plan national de développement (2018-2022), 
comme l’un des axes prioritaires devant impulser la croissance 
économique pour atteindre cet objectif. Pour mettre en œuvre 
le Projet de développement et de gouvernance minière (PDGM), 
il est prévu l’élaboration d’une stratégie compréhensive du 
secteur minier. C’est dans ce cadre que l’étude stratégique 
du secteur minier au Togo (Phase 2), a été lancée ce mercredi 
27 mars 2019 à Lomé, au cours d’un atelier regroupant une 
cinquantaine d’acteurs venus de l’administration publique, 
de l’Université de Lomé, de la société civile, des exploitants 
miniers et autres structures.

Le PDGM pour attirer 
plus d'investisseurs 
dans les mines au Togo

accélérée et de promotion de 
l'emploi", avait indiqué God will 
Tange, représentant-résident 

par intérim de la Banque 
mondiale au Togo.

Source: Togobreakingnews

Le secteur minier togolais 
promu à l’étranger

Le Togo a participé, en 
Afrique du Sud, à une 
exposition dédiée aux 

mines. Venus de tous horizons, 
cette rencontre s'inscrit dans 
le cadre de la promotion du 
secteur minier auprès des 
investisseurs. Ouverte depuis 
le 4 février 2018 pour une durée 
d'une semaine, cette exposition 
va permettre au Togo de faire 
valoir ces ressources minières 
à l'étranger auprès d’éventuels 
investisseurs. La participation 
du Togo à cette exposition a 
pour ambition d'assurer une 
bonne promotion du secteur 
minier togolais par l'animation 
d'un stand d'exposition. Exposer 
à l'endroit des participants de 
par le monde, les potentialités 
géologiques et minières du Togo; 
nouer des partenariats avec des 
institutions gouvernementales 
des autres pays participants 
et des promoteurs privés 
opérants dans le domaine des 

mines. Parmi les objectifs 
du Togo en participant à ce 
rendez-vous, il y a ceux de 
communiquer sur le salon 
minier du Togo et de rencontrer 
des éventuels organisateurs de 
ces événements. Le ministère 
en charge des Mines, a été 
représenté par le conseiller en 
Mines du ministre, Bandifoh 
Ouro Akondo ; le directeur du 
développement et contrôle 
minier, Kossi Adjehoun ; le 
directeur des recherches 
géologiques et minières, 
Kpirgbène Wanda ; le chef 
division du laboratoire minier, 
Douti Ardjoume Songré et le 
spécialiste en gestion financière 
du PDGM, Morouh Abalo Bassin. 
Soulignons que les partenaires 
de cette exposition sont la 
Banque mondiale à travers 
le PDGM, les organisateurs 
de Mining Indaba, l'IGF et le 
gouvernement canadien à 
travers Franco Mine.

Assouvir les besoins de la population 
de l'espace minier, une des mesures 
du gouvernement togolais

"De véritables mesures 
seront prises pour assouvir 
les besoins de la population 

du canton d'Agbélouvé", tels 
sont les propos de Banimpo 
Gbengbertane, directeur de 

Photo de famille après l’étude stratégique du secteur minier

Marc Ably-Bidamon, ministre togolais des Mines
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Des agents du secteur 
minier plus précisément 
de la société nouvelle 

des phosphates du Togo et de 
l’Office togolais des recettes 
(OTR) étaient en formation 
ce 15 octobre 2018, à Notsè. 
Une formation initiée par le 
ministère des Mines et de 
l’Énergie et placée sous le thème 
: accroissement des capacités 
de production du personnel des 
industries minières. Financé 
par le groupe de la Banque 
mondiale, le secteur minier est 
une composante essentielle du 
développement économique 
du Togo et constitue donc 
selon le ministère des Mines 
et de l’Energie, un domaine 
prioritaire d’appui politique 
du gouvernement. Un secteur 
dans lequel la Société nouvelle 
des phosphates du Togo (SNPT) 
occupe une place importante et 
dont les agents sont ici formés. 
Du 15 au 19 octobre, ils auront 
des outils nécessaires pour 
améliorer leurs productions 
qui doivent désormais être 
conforme aux normes. Cette 
formation la deuxième du 
genre » est une partie du 
projet de développement et de 
gouvernance minière initié par 

le ministère des Mines et de 
l’Energie. La 3è partie de cette 
série de formation va porter sur 
le leadership et le management 
axé sur les résultats et les 
performances.
Le Togo possède du marbre, des 
attapulgites, du manganèse, du 
calcaire, du fer, de la tourbe, 
mais surtout un très important 
gisement de phosphates 
qui représente plus de 40 % 
des recettes d'exportation. 
Le Togo est d'ailleurs le 
cinquième producteur mondial 
de phosphates. L'extraction 
est effectuée à ciel ouvert 
dans les mines de Hahotoé 
et d'Akoumapé. L'usine de 
traitement est située à Kpémé, 
près d'un important quai 
d'embarquement (1 200 mètres 
de long), et dispose d'une 
capacité de production de 3,4 
millions de tonnes par an. Les 
pouvoirs publics togolais ont 
créé la Société nouvelle des 
phosphates du Togo (SNPT), 
dont l’ambition est de porter 
la production à 2 millions 500 
000 tonnes par an la production 
(contre 695 150 tonnes en 2010 
d'après la Bceao).

Réalisé par Attipoe Edem 
Kodjo

cabinet du ministère en charge 
des Mines, après une rencontre 
avec les entreprises de carrières 
qui occupent l'espace de cette 
localité. Rencontre qui a eu lieu 
le 10 janvier dernier, au cabinet 
dudit ministère, sur instruction 
du ministre des Mines et de 
l’Energie, Marc Ably- Bidamon. 
Les entreprises sont tombées 
d'accord pour continuer à œuvrer 
aux côtés du gouvernement 
en apportant leur contribution 
dans la construction des 
infrastructures. Les attentes 
de la population sont légion 
et fondamentales et nous 
devons être à son écoute afin 
de satisfaire un tant soit peu 
ces besoins qui participent en 
même temps à la construction 
de notre pays, a souligné le 
directeur de cabinet, lors de 
cette rencontre. La population 

sollicite, entre autres besoins: 
la construction de caniveaux, 
le rechargement des rues, la 
construction des appâtâmes 
communautaires, le reprofilage 
des rues, le reboisement. Assisté 
par le conseiller en mines du 
ministre, Ouro Akondo Bandifoh 
et le DG des Mines, Marcel Sogle, 
le directeur de cabinet et les 
responsables des entreprises 
concernées, au cours de cette 
rencontre, sont tombés d'accord 
pour faire au préalable une 
étude prospective des besoins 
et des lieux afin d'amorcer d'ici 
peu des travaux. Cette étude va 
leur permettre de quantifier les 
besoins et d’évaluer les coûts 
afin de passer à la réalisation 
concrète des travaux. 

Cellule de communication des 
Mines et de l'énergie.

Une étude stratégique du 
secteur minier lancée à Lomé

Dans le cadre de la mise 
en œuvre des activités 
du PDGM, il est prévu 

l’élaboration d’une stratégie 
compréhensive du secteur 
minier, afin d’évaluer les 
contraintes institutionnelles et 
organisationnelles des agences 
liées au secteur minier, pour 
assurer le développement 
durable des opérations minières, 
de même que l’optimisation 
des bénéfices apportées à 
l’économie. Conduite par le 
cabinet Sofreco, cette étude a 
été retenue comme une action 
préalable à l’appui budgétaire 
attendu de la Banque mondiale, 
au titre de l’exercice 2019 
et cette action devrait être 
réalisée au plus tard fin juin 
2019, parallèlement à la politique 
minière. Il est prévu dans le 
cadre de la seconde phase de 
l’élaboration de cette stratégie, 
un atelier de lancement des 
activités, afin d’informer 
les parties prenantes des 
résultats de la première phase 
et les actions à mener dans la 

deuxième phase. Les activités 
de cet atelier se rapportent à 
l’évaluation des Institutions. Il 
s’agit entre autres, d’informer 
les parties prenantes sur les 
résultats des travaux de la phase 
de diagnostic et à discuter des 
résultats du rapport initial, 
notamment en ce qui concerne 
la vision stratégique ; de valider 
la démarche proposée par 
le consultant Mohammed El 
Hakkaoui pour entreprendre 
l’évaluation des Institutions 
minières et des autres organes 
concernés par le secteur minier 
; de réajuster éventuellement la 
méthodologie préconisée dans 
le rapport initial à la lumière 
des interventions des diverses 
parties concernées lors des 
travaux de l’atelier.
Selon le coordonateur du PDGM, 
Boukari Ayessaki, l’élaboration 
de la stratégie du secteur 
minier au Togo est une action 
prioritaire pour le PDGM et 
devrait se réaliser au plus tard en 
fin juin 2019, « concomitamment 
avec la politique minière dont 

le draft du document est 
déjà rédigé et fera l’objet de 
validation la semaine prochaine 
». De son côté, le directeur 
de cabinet du Ministère des 
Mines et des Energies, Banimpo 
Gbengbertane, a estimé que 
cet atelier est très « important, 

car il va amorcer la remise sur 
de nouveaux rails du secteur 
minier togolais, qui, malgré 
les nombreux gisements qu’il 
contient, demeure aujourd’hui 
insuffisamment exploité». 

Source: atlanticinfos

Une session de formation 
sur la gouvernance minière

Les participants à la session de formation sur la gouvernance minière

Un chantier d’exploitation des mines
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Les bons plans et  les bonnes adresses

DR CORINNE JOULIN-KARKA ; Tél: 22 23 46 77
CLINIQUE BIASA; Tél: 22 21 11 37
CLINIQUE SAINT-RAPHAËL; Tél: 22 25 92 77
CHU TOKOIN; Tél: 22 21 25 01
CHU CAMPUS; Tél: 22 25 47 39 / 22 25 77 68
HORLOGE PARLANTE; Tél: 116

COURRIER EXPRESS

DHL (Qtier Nyékonakpoè, 15 78 ; Bd du 13 Janvier, 
Galerie Tountouli ) Tél: 22 21 68 51
EMS TOGO (Tél: 22 26 70 51)
FEDEX (276; Bd du 13 Janvier, immeuble FIATA; 1e 
étage) Tél: 22 21 24 96
TOP CHRONO (Assiganto; Av Sylvanus Olympio) Tél: 
22 21 73 68
SDV EXPRESS (Rue du commerce) Tél: 22 22 41 26

OPERATEURS TELEPHONIQUES

MOOV :Tél. 22 20 13 20
TOGO CELLULAIRE : Tél. 22 22 66 11
TOGO TELECOM : Tél. 22 21 47 14

SANTE GENERALISTES

HOTEL RESIDENCE « LES ANGES » Qtier : Foréver ; Tél : 
90 17 03 30 
HÔTEL BALKAN (Qtier Hédranawé) ; Tél : 22 61 30 63
LE MERLOT (Qtier Kassablanca) Tél : 93 05 11 11

OU MANGER ET DORMIR A LOME?

MUSCULATION ET MASSAGE
Le NAUTILUS-FITNESS: HOTEL RESIDENCE « LES 
ANGES»  Tél : 22 26 34 71 / 90 17 03 30

BODYBUILDING-CLUB (Rue des hydrocarbures) ; Tél: 90 
24 10 72
GYM CENTER (Qtier Nyékonakpoè, Avenue Joseph 
Strauss) ; Tél : 90 04 76 60
GYM FIL«O»PARC (Agoè Nyivé) ; Tél : 22 35 18 28
GYM GHIS PALACE (Qtier Baguida) ; Tél : 22 71 49 70

CLINIQUE UNIDIAL spécialisée en Hemodialyse / 
Tokoin habitat
Rue des filaos; Tel 23 36 01 00 / 90 39 45 72

AGENCE DE COMMUNICATION

COURS DE CAPOEIRA ; Salle GYM TONIC. 
Tél : 90 79 79 90
COURS DE ZUMBA : HOTEL RESIDENCE «LES 
ANGES»; Qtier : Foréver ; Tél : 90 17 03 30
COURS DE ZOUMBA (VITAL CLUB, Nana 
BLAKIME) ; Tél 90 30 38 75
CIE CADAM (Danse traditionnelle 
africaine) ; Tél : 90 15 39 87
 SALSA (Club Salsa 7- Henry Motra) ; Tél : 
91 70 61 86

SUPERS MARCHES A LOME 

FRUITS ET LEGUMES

DANSE ET COURS DE ZUMBA

AVIATION

AERO-CLUB DU GOLFE (Route de l’aéroport)
Tél : 22 40 04 99

AG  Partners: Sise à Cassablanca
www.couleurafrique.com 

Larry Event Day (LED)
Une agence évènementielle, Organisation 
d'évènement privé et professionnel
Communication, Location d'espaces
Conseils, Wedding Planner et Décoration
Tél/ 22 21 87 80 / Cel: 98 77 40 54
Avenue François Mitterrand rue des 
Cocotiers

CONCORDE (Atikoumé; juste à côté de l’UTB
RAMCO (Qtier Assivito, Av de la Nouvelle 
Marche)
LE CHAMPION SUPER MARCHE 
(Boulevard du 13 Janvier); Tél: 22 22 74 43

MARCHE ABATTOIR (Juste en face du Super 
Marche Le Champion)
MARCHE DE GOYI SCORE (Juste en face du 
Super Marche RAMCO)
PANIER BIO CENTRE MYTRO NUGNA 
(Qtier Adidogomé, carrefour des 
Franciscains), Tél: 91 81 25 38

AFT (Africa Fitness Time) Qt: Décon. Tél:  97 99 7919

AFT : Quartier: Décon. Tél:  97 99 7919

Avez-vous un texte, un document, un 
diplôme à traduire?
Plus de soucis, contactez:
Africa Translate Consulting.
Tél: (+228) 90 30 26 94 / (+228) 22 44 89 43
E-mail: dhoglonou@africatranslate.com

Traduction

◙ Ambassade des Etats- 
   Unis; Tél: 22 61 54 70
◙ Ambassade d’Allemagne; 
   Tél: 22 23 32 32
◙ Ambassade de France; 
   Tél: 22 23 46 40
◙ Ghana Embassy;
   Tél: 22 21 31 94
◙ Ambbassade d’Egypte; 
   Tél: 22 21 24 43
◙ Ambassade du Niger; 
   Tél: 22 21 60 25
◙ Ambassade de Chine;  
   Tél: 22 22 38 56
◙ Union Européenne;
   Tél: 22 53 60 00
◙ Consulat de Belgique;
   Tél: 22 21 03 23
◙ Consulat de France;
   Tél: 22 23 46 40
◙ Consulat de Suisse;
   Tél: 22 20 50 60
◙ Consulat de Canada;
   Tél: 22 51 87 30
◙ Ambassade du Nigéria;
   Tél: 22 21 60 25
◙  Ambassade du Gabon;
   Tél: 22 26 75 63
◙ Ambassade du Brésil; 
   Tél: 22 61 56 58
◙ Consulat de Sénégal;
   Tél: 22 22 98 35
◙ Consulat du Burkina Faso. 
   Tel: 22 26 66 00
◙ Consulat du Niger; 
   Tél: 22 22 43 31
◙ Consulat du Bénin;
   Tél: 22 20 98 80
◙ Ordre de Malte;
   Tél: 22  21 58 11
◙ RDC; Tél: 90 08 38 53

  Quelques ambas-
   sades et consulats

Pharmacies de garde de Lomé

Commentez les photos ci-dessus?

du 25 / 03 /  au  01 / 04/  2019
BOULEVARD   DOULASSAMÉ   22 21 65 49
OLIVIERS       BD. H. BOIGNY   22 27 04 34
OCEANE RUE OCAM       22 22 62 77
DES APÔTRES AKODESSEWA 22 27 11 98
AMESSIAME-BE BÈ       96 32 97 60
HORIZON    NYÉKONAKPOÈ    22 20 42 42
AMITIE    72 AV. DES HYDRO      22 21 74 47 
BON SECOURS CASSABLANCA  22 45 76 74
JUSTINE     TOKOIN HABITAT   22 21 00 01
PROVIDENCE BD. J.PAUL II  22 26 66 48
YEM-BLA 258, AV. AKÉÏ   22 26 76 51
HEDZRANAWE HEDZRANAWE 22 26 49 61 
THERYA      MANGOTIGOMÉ      22 61 56 52
CITRUS              ATTIÉGOU         70 44 59 24
PHARMACIE 2000  BE KPOTA  22 70 01 69
CHRIST ROI    KAGOMÉ       22 27 46 66
ADIDOGOME  D'ADIDOGOMÉ    22 50 54 85
SILOE          APÉDOKOE          90 80 26 39
MAGNIFICAT           YOKOE        70 44 51 59
CONFIANCE FACE GTA        22 42 43 81
LUMIERE AGBALEPÉDOGAN   70 43 15 49
DJIDJOLE DJIDJOLE        22 25 65 12
OSSAN                   AVEDJI         70 40 44 25
DES ROSES VAKPOSSITO   70 42 37 72
ADONAÏ         AGOÈ-NYIVÉ       22 50 04 05
EMMAÜS   RTE MISSION TOVÉ  96 80 09 12 
SHALOM CACAVELI         22 51 87 60
APOU ANTOINE  AGOÈ-ASSIYÉYÉ   22 19 12 15
TCHEP'SON TOGBLÉKOPÉ  70 42 94 41
AVEPOZO AVEPOZO         22 27 04 86
DE L'EDEN    CITÉ BAGUIDA     70 42 13 98

Méditation

Photo du jour

Blagues du jour
1

2

Tu as droit de sauver seulement une personne. 
Qui sauveras-tu?

Un éminent économiste a expliqué pourquoi il faut épouser 
deux femmes :

A : Le monopole n’existe plus.
B : La compétition améliore la qualité du service
Si tu as une femme, elle se bat contre toi. Si tu as deux femmes, 
elles se battent pour toi.
Appréciez la différence et décidez
NB : L’expéditeur de ce message ne peut en aucun cas être tenu 
pour responsable des effets secondaires.

Guy : Docteur, ma copine est enceinte mais nous utilisons 
toujours une protection et le préservatif ne s’est jamais éclaté.

Comment est-ce possible ?
Docteur : Laissez-moi-vous raconter une histoire : Il était une fois 
un chasseur qui porte toujours un fusil partout où il va. Un jour il 
a pris son parapluie à la place de son fusil et est sorti. Un lion a 
soudainement surgi devant lui. 
Pour effrayer le lion, le chasseur a utilisé le parapluie comme un 
fusil et a tiré sur le lion, puis il est mort
Guy : N’importe quoi !!! ça na pas de sens ! Quelqu’un d’autre a 
dû tirer sur le lion…
Docteur : Bon !!! Vous avez compris l’histoire…
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Lire
« Histoires 
extraordinaires » 
d’Edgar Allan Poe. Ed 
Beq, collection À tous 
les vents. Pp 32-34 
« …Avouons toutefois 
que la lugubre fin 
de l’auteur d’Eureka 
suscita quelques 
c o n s o l a n t e s 
exceptions, sans quoi 
il faudrait désespérer, 
et la place ne serait 
plus tenable. M. Willis, 
comme je l’ai dit, 
parla honnêtement, et 
même avec émotion, 
des bons rapports 
qu’il avait toujours 
eus avec Poe. MM. 
John Neal et George 

Graham rappelèrent M. 
Griswold à la pudeur. M. 
Longfellow – et celui-
ci est d’autant plus 
méritant que Poe l’avait 
cruellement maltraité – 
sut louer d’une manière 
digne d’un poète 
sa haute puissance 
comme poète et comme 
prosateur. Un inconnu 
écrivit que l’Amérique 
littéraire avait perdu 
sa plus forte tête. Mais 
le cœur brisé, le cœur 
déchiré, le cœur percé 
des sept glaives fut 
celui de Mme Clemm. 
Edgar était à la fois 
son fils et sa fille. Rude 
destinée, dit Willis, à qui 
j’emprunte ces détails, 
presque mot pour mot, 

rude destinée que 
celle qu’elle surveillait 
et protégeait. Car 
Edgar Poe était un 
homme embarrassant 
; outre qu’il écrivait 
avec une fastidieuse 
difficulté et dans un 
style trop au-dessus 
du niveau intellectuel 
commun pour qu’on 
pût le payer cher, il 
était toujours plongé 
dans des embarras 
d’argent, et souvent lui 
et sa femme malade 
manquaient des choses 
les plus nécessaires 
à la vie. Un jour, Willis 
vit entrer dans son 
bureau une femme 
vieille, douce, grave. 
C’était Mme Clemm. Elle 

cherchait de l’ouvrage 
pour son cher Edgar. 
Le biographe dit qu’il 
fut sincèrement frappé, 
non pas seulement 
de l’éloge parfait, de 
l’appréciation exacte 
qu’elle faisait des 
talents de son fils, 
mais aussi de tout son 
être extérieur, – de sa 
voix douce et triste, 
de ses manières un 
peu surannées, mais 
belles et grandes. Et 
pendant plusieurs 
années, ajoute-t-il, 
nous avons vu cet 
infatigable serviteur 
du génie, pauvrement 
et insuffisamment 
vêtu, allant de journal 
en journal pour vendre 

tantôt un poème, 
tantôt un article, 
disant quelquefois qu’il 
était malade, – unique 
explication, unique 
raison, invariable 
excuse qu’elle 
donnait quand son 
fils se trouvait frappé 
m o m e n t a n é m e n t 
d’une de ces stérilités 
que connaissent les 
écrivains nerveux, – et 
ne permettant jamais 
à ses lèvres de lâcher 
une syllabe qui pût être 
interprétée comme 
un doute, comme un 
amoindrissement de 
confiance dans le génie 
et la volonté de son 
bien-aimé… »

Ass Ayigah

Dans les préparatifs de son retour au pays
L’un des rares chorégraphes africains qui tente une recherche personnelle sur la danse 
traditionnelle et contemporaine, Ass Ayigah est toutefois méconnu   par la nouvelle 
génération d’artistes et de férus de l’art au Togo. Ass Ayigah, également membre du 
Comité international de danse de l’UNESCO est établi en Angleterre depuis 2000. Une 
fois de retour dans son pays natal, le Professeur de danse et chorégraphe ambitionne de 
créer une salle de danse au Togo. 

D’origine togolaise, Ass 
Ayigah est professeur 
de danse à l’Université 

d’Essex en Angleterre. Il 
est également le directeur 
artistique de la compagnie 
«Ayigafrik Dance». 
Presque absente de la 
scène artistique au Togo, 
la compagnie «Ayigafrik 
Dance» d’Ass évolue 
beaucoup en Europe, 
précisément en Angleterre. 
La compagnie présente des 
œuvres chorégraphiques 
aux festivals, dans les 
salles de théâtres et dans 
plusieurs communautés 
pour faire valoir la culture 
africaine. 
Ainsi dit, la compagnie de 
danse «Ayigafrik Dance 
du Togolais garde toujours 
son talent. «Et la Femme 

découvrit l’homme» 
est l’une de ses pièces 
chorégraphiques qui a 
décroché, pour le compte 
du Togo, la 1ère médaille 
d’Or aux Premiers Jeux de 
la Francophonie au Maroc 
en 1989. «Et la Femme 
découvrit l’homme » est 
une danse contemporaine, 
jouée par 16 personnes (6 
femmes, 6 hommes et 4 
percussionnistes) sur la 
scène. 
En effet, Ass Ayigah avait 
décroché jadis le contrat 
du Marché des arts et 
spectacles d’Abidjan 
(Masa) pour sa pièce 
chorégraphique «Le rêve 
de l’enfer». Ensuite sa 
compagnie « Ayigafrik 
Dance » était invitée au 
festival d’Aberdeen City 

Scotland en Angleterre. 
C’était une grande tournée 
européenne avec sa 
chorégraphie «Le rêve de 
l’enfer». C’est à la suite de 
cela que le chorégraphe 
togolais s’est installé en 
Angleterre grâce au contrat 
d’Aberdeen.

Dans une interview 
accordée à nos confrères 
du journal Alternative, 
Ass Ayigah s’est indigné 
de l’état actuel du 
monde culturel togolais. 
« La culture togolaise 
souffre énormément… 
En général, la culture a 
besoin de l’argent, de 
l’encouragement, de 
la volonté. Depuis fort 
longtemps, le budget de 
la culture au Togo est 

faible par rapport aux 
autres pays de la sous-
région ouest africaine. Les 
Togolais ont des talents, 
des génies en arts. Mon 
pays a besoin d’un centre 
culturel artistique pour 
former les chorégraphes, 
les comédiens, les artistes, 
les athlètes, les musiciens, 
les chanteurs, etc. », a 
explicité Ass Ayigah. 
Par ailleurs, le premier 

souhait d’Ass Ayigah serait 
d’ouvrir une salle de danse 
au Togo, une fois de retour. 
« Je tiens toujours à aider 
mon pays. La salle de danse 
que j’avais créée au Lycée 
de Tokoin avait beaucoup 
aidé le Togo, l’Afrique et 
l’Europe. Plusieurs de mes 
élèves enseignent la danse 
en Europe », a révélé le 
chorégraphe Ass Ayigah.

Nadia Edodji

Fonds d’aide à la Culture

600 millions pour 250 projets retenus

Le Fonds d’aide à la 
Culture va allouer au 
total 600 millions aux 

artistes et organisations 
qui participent au 
développement des arts 
et culture au Togo. La 
rubrique « arts de la scène 
» glane environ la moitié du 
budget alloué (45, 67%) soit 
274 millions de francs CFA. 
La ligne budgétaire « arts 

de la scène » permettra 
le retour sur la scène de 
plusieurs grands noms de 
la musique togolaise. C’est 
l’exemple à l’instar d’Agboti 
Yao qui sera appuyé 
pour l’enregistrement 
et l’actualisation de ses 
meilleurs tubes. Cette ligne 
budgétaire « arts de la 
scène » appuie également 
les jeunes artistes ainsi 

que plusieurs festivals (de 
musique, de danse, etc.). 
Quant à la rubrique « 
patrimoine » qui regroupe 
majoritairement des 
projets qui valorisent les 
traditions togolaises, elle 
est financée à hauteur de 
66 800 000 francs CFA. Les 
productions audiovisuelles 
et cinématographiques se 
voient doter d’un budget 

de 104 500 000 francs. En 
outre, les arts plastiques 
seront financés à hauteur 
de 59 000 000 FCFA. 
Enfin le budget Fac 2018 
prévoit une enveloppe 

de 30 000 000 pour 
la participation aux 
manifestations nationales 
et internationales. 

N.E.

600 millions de francs seront alloués aux 250 projets retenus dans le cadre de l’appui 
à la culture. Les bénéficiaires du Fonds d’aide à la culture (Fac) 2018 sont dorénavant 
connus. Sur 979 projets enregistrés, 250 bénéficieront de l’appui financier du ministère 
de la culture, du tourisme et des loisirs.

Ass Ayigah
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L’international Algérien Baghdad Bounedjah

Développement du football togolais
Rencontre expert FTF et journalistes pour discuter de la question
Il y a quelques mois, l'instance faîtière du football national (FTF) a lancé un programme 
quadriennal (2019-2023), dans l'optique de redynamiser le sport roi au Togo. Pour rendre 
ce programme efficace et efficient, la FTF a commis un expert sénégalais Diamil Faye. 
Ce dernier aura pour tâche de coordonner les activités du Comité de Pilotage des Projets 
Forward (Copil). Afin de mener à bien sa mission, Diamil Faye a rencontré jeudi, dans les 
locaux de la FTF, les acteurs du football togolais dont les journalistes sportifs. Pour Diamil 
Faye (Photo), expert de la FTF et directeur de la société Jappo, le plan de développement 
va prendre en compte toutes les entités du football.

"C'est de faire un plan de 
développement sur les 4 
prochaines années qui soit 
inclusif. Il ne s'agit pas pour la 
FTF d’être dans son coin et de 
proposer un plan de football 
mais d'aller à la rencontre de 
tous les acteurs. C'est dans 
ce sens qu'on a voulu écouter 
la presse. On a déjà rencontré 
le ministre des Sports, le 
Comité national olympique 
du Togo, certains clubs et 
certaines ligues parce que 
cela prendra beaucoup de 
temps et on descendra 

au maximum jusqu'aux 
supporters, partenaires et 
possibles partenaires qu'ils 
soient institutionnels ou 
privés. Il y aura même un 
questionnaire qui sera en 
ligne vers la fin du processus 
pour le public général afin 
qu'ils puissent donner leur 
opinion sur le football », a-t-il 
déclaré.
Selon le collaborateur de la 
Fifa sur le programme de 
développement dénommé 
Performance, les membres 
de la FTF sont déterminés 

et convaincus à la réussite 
de ce programme de 
développement du football 
local sur le long terme. "J'aime 
bien m'impliquer dans des 
projets où les dirigeants sont 
convaincus du travail qu'on 
va faire. Depuis le début, 
toutes les rencontres que 
j'ai eues avec le président, 
le secrétaire général, les 
membres du comité exécutif, 
il y a vraiment un quitus 
pour dire qu'on y va. Donc 
je pense qu'ils ont envie de 
transformer ce football et 

Cette dissolution de 
l'équipe nationale de 
football du Gabon vise à 

faire le ménage et assainir le 
milieu, à en croire le ministre 
Bilié-By-Nzé.
Le football gabonais étant 
marqué par des échecs à 
répétition, la prise de mesure 
était nécessaire. Au-delà de 
la dissolution des Panthères, 
on note aussi l’appel à 
candidature d’un nouveau 
sélectionneur, le repassage 
du statut de professionnel 
à amateur du championnat 
national et la création de 
quatre académies de sports 
entre autres… 
L'idée motrice qui se cache 
derrière toutes ces mesures 
d’assainissement est 
«d’adopter et développer 
des politiques publiques plus 
lisibles sur la durée si nous 
voulons avoir des résultats. 

Basketball 
Enfin un nouveau siège 
pour la Fiba-Afrique
Malgré les rendez-vous avortés, le nouveau siège de Fiba-
Afrique a été inauguré  samedi 30 mars dernier  à Abidjan.

Dénommé, la maison du 
basketball, ce joyau 
réalisé à Treichville, face 

à la piscine d’Etat, le bâtiment 
(R+2) occupe une superficie 
de 4000 m2. Ce bâtiment de 
deux étages comprend : une 
esplanade de bienvenue, 
une salle de conférence, 
une terrasse en bordure de 
lagune, une Salle des Hall of 
Fame, des bureaux, un studio 
d’enregistrement, une salle 
polyvalente, un restaurant 
et une terrasse cursive non 
couverte. Les travaux de 
construction dont le coup 
d’envoi a été donné le 7 
février 2017 sont estimés à 
1,77 milliard de FCFA avec une 
contribution de 150 millions 
de FCFA pour l’Etat ivoirien.
En effet, cet édifice 
architectural de dimension 

internationale a été conçu et 
réalisé par l’Ivoirien, Andoh 
Jacques, ancien basketteur 
professionnel, par ailleurs ex-
ministre de l’Environnement, 
des Eaux et forêts, précise le 
ministère des Sports.
A cette cérémonie solennelle, 
plusieurs personnalités 
du monde du basketball, 
notamment les présidents 
de Fiba, Fiba-Afrique, Fiba-
Europe, et de certains 
présidents de Fédération 
nationale y ont pris part. 
On notait également la 
présence de Jean-Pierre 
Siutat et de André Goungou, 
respectivement président 
des Fédérations française 
et togolaise de Basketball et 
Amadou Gallo Fall, président 
de NBA Afrique.

Justin Amaah 

Gabon / Football 
Dissolution de sélection après 
l’élimination de la CAN 2019
Écarté de la CAN 2019 en Egypte par le Burundi,  la sélection nationale de football gabonaise 
a été dissoute par le ministre en charge des Sports du pays. Cette mesure fait suite à la 
non-qualification des Panthères à la Coupe d’Afrique des Nations 2019.

sincèrement si ce n'était pas 
le cas, je ne serai pas devant 
vous pour vous parler", a-t-il 
indiqué.
Au cours de la rencontre, 
des journalistes sportifs ont 
relevé les manquements et 
les points positifs ont trait au 
fonctionnement de la FTF. Il 
s’agit de la communication, 
du marketing, des 

équipes nationales, des 
compétitions, de l'État, 
des Infrastructures... À 
l'issue de cet échange, 
des recommandations 
communes, dans chaque 
catégorie, ont été faites pour 
faire avancer le football au 
Togo.

Attipoe Edem Kodjo 
Source: Gapola.net

Il faut mettre un point sur la 
formation des formateurs, 
la formation des sportifs 
et la détection des talents 
avec plus de planification 
des efforts tout sortant de 
la dictature du temps et 
de l’argent », a indiqué le 
ministre Alain Claude Bilié-
By-Nzé.
En ce qui concerne cette 

sélection, les autorités 
gabonaises comptent rebâtir 
et refonder leur football.  Il 
leur faut adopter les mêmes 
démarches qui s’inspirent du 
modèle de certains pays qui 
ont connu la même traversée 
du désert que le Gabon en 
termes d’accumulation de 
mauvais résultats

J. A

La séance de rencontre

L’équipe gabonaise

Le nouveau siege
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L’un des plus grands 
salons de promotion 
des industries 

extractives, des énergies  et 
des mines sur le continent 
africain se tiendra cette 
année à Lomé. Ce salon 
verra la participation 
de plusieurs acteurs de 
l’industrie extractive et des 
professionnels diplômés 
de l’Ensi qui ont placé 
l’évènement comme l’une 
des activités phares que 

leur association aura à 
mener cette année. 
« Nous allons analyser 
autour de ce salon, ce qui 
va ressortir de positif pour 
notre pays. Nous voulons 
constituer une force de 
proposition en initiant 
des actions en interne 
pour pouvoir  faire ces 
propositions à qui de droit. 
En espérant qu’au final, 
cela aura un impact positif 
sur le développement de la 

Ingénierie et industries extractives
Lomé accueille l’édition 
2019 du Semica
Le Salon  international des mines, carrières et du pétrole 
(Semica)  se tiendra cette année au Togo. L’information a 
été donnée par l’Association des professionnels diplômés 
de l’Ecole nationale supérieure d’ingénieurs (APD-Ensi) de 
l’Université de Lomé, à l’occasion d’une Assemblée générale 
qu’ils ont tenue le samedi dernier.

nation », a déclaré Marius 
Bagny, président du Conseil 
d’administration de l’APD-
Ensi.

Acteurs du PND

Les professionnels 
diplômés de l’École 
nationale supérieure 
d’ingénieurs de Lomé 
veulent apporter leur 

contribution à la réalisation 
des objectifs poursuivis  
par le chef de l’Etat en 
initiant le Plan national 
du développement du 
Togo (PND). Lors de  
l’Assemblée générale, ils 
se sont engagés à faire des 
propositions constructives 
et à la hauteur des ambitions 
de développement de notre 
pays.  

« Pour le compte de 
l’année 2018, nous avons 
eu à réfléchir au cours 
de la Journée nationale 
de l’Ingénieur sur les 
contributions que nous 
pouvons apporter surtout 
au niveau de l’axe 2 du 
PND. Nous avons motivé 
les nôtres à aller dans 
le sens de conception 
d’équipements adaptés 
à nos réalités et aller à la 
recherche des moyens de 
leur réalisation pour aider 
nos paysans…
Ce plan, sur ses trois 
axes qui sont prévus fait 
indubitablement appel 
aux compétences, aux 
savoir-faire des ingénieurs, 
techniciens supérieurs qui 
sont regroupés au sein de 
notre association », avance  
M. Bagny.

Rachid Zakari

« L’inclusion des personnes 
handicapées dans le 
développement local : 
pourquoi et comment 
?’ », est le nom du livret 
dont le contenu a été 
partagé vendredi 29 mars 
dernier à Lomé à l’endroit 
des acteurs, partenaires 
d’Inades-Formation. 

Selon les premiers 
responsables de l’Institut, 
ce livret  est un retour 
d’expérience du projet 
Communautés partenaires 
pour un Développement 
Inclusif (CPDI) dont la 
mise en œuvre avait 
pour objectif d’inclure les 

personnes handicapées 
dans toutes les actions de 
développement de leurs 
communautés à la base. 
L’atelier de présentation du 
livret a vu la participation 
des partenaires du projet 
CPDI, des responsables 
de services techniques 
de l’Etat, des acteurs 
des organisations de la 
Société civile etc.  A ces 
derniers, Inades-Formation 
a  partagé l’expérience 
du processus  du projet. 
Il s’agissait en effet, de 
démontrer l’importance 
d’inclure les personnes 
handicapées dans le 
développement local. « 

Plus de 36 communautés 
de développement à la base 
ont été rendues inclusives 
; nous avons appuyé 213 
handicapés à mener des 
activités génératrices de 
revenus et nous avons pu 
construire 25 rampes dans 
les 4 communautés », a 
déclaré  Paul Agah, chargé 
de programme à Inades-
Formation Togo lors de la 
présentation de l’œuvre.
Le livret «l’inclusion des 
personnes handicapées 
dans le développement 
local : pourquoi et 
comment ?» renseigne 
sur les statistiques, les 
conditions de vie et de 

Inclusion des personnes en situation d’handicap
Inades-Formation Togo partage son expérience en la matière
Après avoir travaillé pendant plusieurs années pour l’inclusion des personnes handicapées 
à travers plusieurs projets, l’Institut africain pour le développement économique et social – 
Centre africain de formation (Inades-Formation) a écrit et publié une œuvre qui capitalise 
l’expérience de l’Institut en la matière.

travail des personnes 
handicapées dans quatre 
collectivités. Il  donne en 
outre, des directives sur les 
activités de sensibilisation 
en faveur de celles-ci et 
évoque la nécessité d’aider 
les handicaps à mener des 
activités génératrices de 
revenus. Il a pour vocation 
de servir de référence 
pour toutes les nouvelles 

La table d'honneur lors de l'ouverture de l'AG

Paul Agah, Chargé de Programmes 
à Inades-Formation

Poisson d’avril
Beaucoup seront encore pris au 
piège pendant ce mois
Chaque 1er avril de l’année, des personnes du monde entier se livrent à un petit jeu : 
diffuser des informations qui paraissent vraies, mais qui finalement ne sont rien d’autres 
que des canulars. Le but est de tendre un piège et créer l’effet de surprise. Au cours de 
ce mois, ils seront nombreux à être pris au filet du poisson d’avril.

L’habitude du poisson 
d’avril est rentrée dans 
la vie des Togolais, il 

y a plusieurs années déjà. 
Selon une tradition, le 1er 
avril est le jour des canulars, 
des farces et des blagues. 
L’origine la plus connue du 
poisson d’avril est la décision 
de Charles IX, roi de France. 
Avec l’Edit de Roussillon, le 9 
août 1564, Charles IX instaure 
le 1er janvier comme premier 
jour officiel de l’année.  

Selon la légende, certains 
ont fait preuve de résistance 
en offrant des cadeaux et 
présents de nouvel an le 1er 
avril, tandis que d’autres 
continuaient par habitude à 
offrir des étrennes (cadeaux 
obligatoires offerts en 
début d’année) jusqu’en 
avril. Peu à peu ces cadeaux 
de fausses étrennes se 
seraient transformés en 
canulars, en blagues puis en 
poissons d’avril accrochés 

dans le dos des distraits. 
Aujourd’hui, il est courant 
de faire des plaisanteries 
à l’endroit des amis, 
connaissances, familles. 
L’on a aussi pour coutume 
de faire des canulars dans 
les médias, presse écrite, 
radio, télévision et aussi sur 
internet.
Chez nous aussi l’on a eu 
à vivre plusieurs types de 
canulars, de blagues etc… 
selon un confrère journaliste, 

en une année, la radio Zephyr 
avait annoncé que l’artiste-
musicien de la République 
démocratique du Congo 
Koffi Olomide était arrivé au 
Togo et qu’il était à l’instant 
même dans les locaux de la 
radio. Les populations du 
quartier Hedzranawé qui où 
se trouve la radio Zephyr, 
surtout celles originaires de 
l’Afrique centrale, y avaient 
accouru avant de se rendre 
compte qu’il n’en était rien du 
tout. 
Le phénomène est tellement 
encré dans la société qu’à 
l’approche du 1er avril, tout le 
monde commence à ficeler 
le coup le plus indétectable 
possible. Et chacun de son 
côté se prépare à parer à 
tous les coups possibles. 

Il est vrai que de plus en 
plus, l’on se désintéresse 
du poisson d’avril et de ses 
traditions. Mais il ne faut pas 
être surpris de faire face à un 
canular ce 1er avril 2019.

Restez donc bien sur vos 
gardes pour ne pas être 
le « dindon de la farce ». 
D’ailleurs pendant tout le 
mois d’avril il va falloir rester 
sur ses gardes pour ne pas 
être surpris. Le coup peut 
venir à tout moment et de 
n’importe où. La vigilance 
étant à son maximum 
le premier jour du mois, 
certains farceurs préfèrent 
attendre un moment propice 
du mois, lorsque beaucoup 
baissent la garde.

E. Dadzie

politiques et actions mises 
en œuvre dans ce domaine. 
l’Institut africain pour 
le développement 
économique et social – 
Centre africain de formation 
est une ONG panafricaine 
de développement, 
spécialisée dans la 
formation et l’appui-
accompagnement. Il a 
pour objectif de travailler 
à la promotion sociale 
et économique des 
populations. Le projet 
CPDI, dont la mise en 
œuvre a permis d’écrire 
le livret a été mis œuvre à 
Adéta dans la préfecture de 
Kpélé, Atchangbadè dans 
la Kozah, Attitogon dans le 
Bas Mono et Momé dans le 
Vo.

Rachid
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